

R. VELDHUIS - A. F. SANDERS - H. J. SIEBRAND (eds.), *Belief in God and Intellectual Honesty*, Van Gorcum. Assen/Maastricht 1990, VIII + 205 pp., 15,5 x 24.

El libro que presentamos es una colección de ensayos escritos en memoria de Hubertus G. Hubbeling (1925-1986), profesor de filosofía de la religión y ética en la Universidad de Groningen durante casi veinte años y pastor de la Iglesia Reformada holandesa. La labor de este profesor ha sido muy extensa y sus intereses se extienden desde la lógica a la estética, de Spinoza a Wittgenstein, y desde el misticismo a los argumentos sobre la existencia de Dios. En este libro de colaboración, escrito por sus alumnos y amigos, no se pretende abarcar todos estos campos sino concentrarse y desarrollar un tema que fue característico de su vida y obra: la compatibilidad de la fe en Dios y la adhesión a rigurosos modelos de discusión racional.

Los primeros ensayos están centrados en este tema, que preside todo el libro. Para ello se examina en primer lugar la naturaleza e implicaciones de la virtud de la honestidad intelectual, y posteriormente se afrontan temas clásicos como la relación entre ciencia y fe o la racionalidad de la fe. En este sentido son interesantes los artículos de H. Schwarz, que sostiene que la religión necesita a la ciencia tanto como la ciencia a la religión, y de E. Wölfel, que reflexiona sobre el lema anselmiano *fides quaerens intellectum*.

En tres artículos posteriores se tratan lo que pueden considerarse como problemas claves en la relación fe y razón: la personalidad de Dios, el problema del mal y la doctrina de la resurrección. Finalmente se presenta un tema sin duda interesante y ampliamente discutido actualmente: la posibilidad de una ética de la creencia.

El libro contiene al final también una bibliografía completa de los más de 125 libros y artículos publicados por el profesor Hubbeling, así como diversos índices, que contribuyen a hacerlo más manejable.

Aunque la calidad de los artículos es variable, en general el libro es una buena reflexión que ayudará al lector a orientarse en problemas candentes hoy en filosofía de la religión. Por otra parte el objetivo central del libro es sumamente loable: sostener que la fe en Dios es compatible con la honestidad intelectual.

F. Conesa

J. L. VIEILLARD-BARON - F. KAPLAN (eds.), *Introduction à la philosophie de la religion*, Les Editions du Cerf, Paris 1989, 504 pp., 13,4 x 21,5.

En este libro se nos ofrece una introducción a la filosofía de la religión fruto de la colaboración de diversos autores pertenecientes en general al ámbito filosófico francés.

El contenido de las diversas colaboraciones ha sido distribuido en cuatro partes. En la primera parte, dedicada al estudio de la experiencia religiosa —tema que preocupa hoy de modo especial a la filosofía de la religión— destaca el artículo de F. Kaplan sobre la ambigüedad de la experiencia religiosa. Pasa a ocuparse el libro en la segunda parte del politeísmo y monoteísmo en unos artículos que son en su mayor parte de tono histórico. En la tercera parte se trata un tema poco habitual: el texto sagrado. Ofrecen interés los artículos de F. Kaplan, J. L. Vieillard-Baron y E. Lévinas. Finalmente, bajo el epígrafe de «filosofía y teología» se agrupan contribuciones muy diversas, que se ocupan de temas tan distintos como la libertad